
 
1 

Aos dois dias do mês de março do ano de dois mil e dez, às nove horas e trinta minutos realizou-1 

se a Ducentésima Quadragésima Sexta Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito 2 
Federal, no Plenário nº. 02 do Edifício Lino Martins, SBS, Quadra 02, 5º Andar, a Secretária 3 

Executiva do CSDF, Sra. Lindalva Amorim, com a presença dos Conselheiros titulares Márcio 4 

Antônio Koshaka, Marta Rosa Gonçalves Pereira, Mariângela Delgado Athayde Cavalcante, 5 

Asenath Teixeira Farinasso, Gustavo Romero, Michel Platini e dos Conselheiros suplentes 6 

Fátima Celeste, Tereza Cristina V. Faria, bem como dos seguintes convidados: Edmar Carrusca 7 

de Oliveira – Associação de Saúde Mental do Cerrado e Membro da Comissão Nacional dos 8 

Direitos Humanos do Conselho Federal de Psicologia, Bertoudo Matos conselheiro aguardando 9 

publicação de sua nomeação no DODF, em substituição ao conselheiro Aniceto Muller, e Maria 10 

Lucia Ferreira, conselheira indicada para substituir Fernando Cotta e que também está 11 

aguardando publicação no DODF, e Paulo Fernando Andrade, Ricardo de A. Lins 12 

GESAM/SAS/SES-DF, Cláudia Pinto Machado Melo – GESAM/SAS/SES-DF, José Carlos 13 

Quináglia SAS/SES-DF, e Jair Yamanoto – Diretor do FSDF. Após verificação do quorum e 14 

ausente o Senhor Presidente do CSDF, foi eleita para presidir a reunião a Conselheira Marta. 15 

Composta a Mesa a reunião foi iniciada com a apresentação da ordem do dia, seguida da leitura 16 

da ata 244ª RE, feita pela senhora Secretária Executiva. Após a leitura da ata em apreço, a 17 

conselheira Mariângela solicitou alteração da mesma, momento em que a senhora Secretária 18 

Executiva solicitou à conselheira Mariângela que fizesse a correção por escrito. Conselheira 19 

Asenath colocou que a redação das atas não é seqüencial e disse que as atas parecem com um 20 

“telegrama”. A senhora Secretária Executiva informou que existe um processo de compra para 21 

aquisição de um gravador para ajudar nos trabalhos da Secretaria, e que, em que pese o mesmo 22 

tramita há 02 (dois) anos, o solicitado gravador ainda não foi adquirido. Disse ainda a senhora 23 

Secretária que foi solicitado autorização para a realização de um curso de redação com nova 24 

ortografia para a equipe administrativa do CSDF. A senhora Presidenta colocou em votação a 25 

alteração solicitada pela Conselheira Mariângela, que foi aprovada por unanimidade. A senhora 26 

Presidenta prosseguiu a Reunião com a leitura da ata 243ª RE Após a leitura foram realizadas as 27 

emendas e aprovada por todos. A Conselheira Mariângela solicitou reexame da matéria que trata 28 

da contratação da Organização Social que administra o Hospital de Santa Maria. Solicitou ainda, 29 

a inclusão de pauta para a questão do Projeto de Lei que altera a composição do CSDF, e o pleito 30 

foi aprovado por todos. O conselheiro Gustavo entregou os pareceres das matérias que estavam 31 

sob sua responsabilidade á Secretaria Executiva do CSDF, e retirou-se, por ter outro 32 
compromisso agendado. Dado seqüência a ordem do dia: EXPOSIÇÃO TÉCNICA: 1º “Situação 33 

Atual da Assistência Farmacêutica na SES e perspectivas para estruturação.” Expositor: Sr. 34 

Paulo Andrade, da Diretoria de Assistência Farmacêutica/SAS/SES/DF. Sr. Paulo iniciou a fala 35 

dizendo que sua presença é devida à solicitação da conselheira Flora, em reunião anterior. 36 

Enfatizou que quando se fala em medicamentos, fala-se de abastecimento. Disse que não existe 37 

estrutura física nas Unidades de Saúde para se ter uma farmácia nos padrões corretos para 38 

receber a demanda de medicamentos, com ausência de servidores treinados. A senhora 39 

Secretária Executiva solicitou do expositor o organograma da Diretoria de Assistência 40 

Farmacêutica. Dentro da questão, a senhora Secretária Executiva informou ao Sr. Paulo que o 41 

CSDF recebeu indevidamente caixas de agulha e que já solicitou à farmácia o recolhimento do 42 

material que veio incorreto. O Sr. Paulo informou que já está ciente do fato. Dando seqüência à 43 

exposição técnica Sr. Paulo informou às áreas de atendimento da DIASF. Disse que a DIASF foi 44 

fragmentada e as áreas de abastecimento e distribuição foram transferidas para a UAG. Informou 45 

ainda que no ano de 2009 foi feito estudo das Farmácias nas Unidades de Saúde e foi 46 

encaminhado ao Secretário de Saúde da época. Disse que com a chegada do novo Secretário 47 

estão planejando uma re-estruturação física das Farmácias e re-estruturação de recursos 48 

humanos. Informou que no final do ano de 2009 foi aprovado pelo Colegiado de Gestão da SES-49 

DF, e que não está contemplada a Câmara Técnica da Assistência Farmacêutica, e pediu a sua 50 

inclusão neste colegiado. A Conselheira Mariângela colocou que a Assistência Farmacêutica é um 51 

dos setores mais importantes da SES, e questionou sobre a terceirização desse serviço por uma 52 

transportadora de grãos, nos termos do que está sendo comentado. Sr. Paulo informou que a 53 

DIASF na época abriu discussão sobre o assunto, que não teve seguimento e que não sabe 54 
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informar, no momento, como anda o processo. O Conselheiro Márcio solicitou celeridade no Plano 55 

de Assistência Farmacêutica, pleiteando que o mesmo seja incluído no Plano de Saúde da SES. 56 

Propôs aprovação de uma recomendação ao Colegiado de Gestão para que as áreas meios que 57 

hoje estão com a UAG, retornem para a DIASF. Propôs ainda recomendar ao Colegiado de 58 

Gestão a criação da Câmara Técnica de Assistência Farmacêutica dentro daquele Colegiado. A 59 

Conselheira Asenath questionou sobre a Farmácia de Alto Custo. O Senhor Paulo informou que 60 

está sendo transferido para a quadra 102 Sul espaço que foi destinado no metrô para a Farmácia 61 

de Alto Custo, porém a mesma não pôde ser transferida para aquele local por falta de pagamento 62 

da obra pela SES. Informou que já foi solicitada compra de mobiliário e até o final de março a 63 

Farmácia será transferida para o citado local. A Conselheira Mariângela solicitou que o processo 64 

que trata da terceirização da Farmácia seja encaminhado ao CSDF. O Conselheiro Michel propôs 65 

ao Senhor Paulo que encaminhe, oficialmente, as demandas da farmácia ao CSDF, para que 66 

possa oficializar junto aos gestores o cumprimento das solicitações. A senhora Presidenta, após 67 

as discussões, encaminhou a solicitação do Conselheiro Márcio em recomendar ao Colegiado de 68 

Gestão a criação da Câmara Técnica da Assistência Farmacêutica. O que foi aprovado por 69 

unanimidade. A Drª. Alba Mirindiba Bonfim Palmeira, Secretária Adjunta da SES chegou e 70 
assumiu a presidência da reunião. .2º. “Conferência de Saúde Mental no Distrito Federal” 71 

Expositores: Coordenação de Saúde Mental da SES/DF. Conselheira: Marta Rosa. A Conselheira 72 

Marta informou que no ano de 2009 esteve no CNS para acompanhar os trabalhos, tentando 73 

trazer o assunto ao CSDF, sem sucesso. Convidou o coordenador de Saúde Mental para trazer 74 

as informações sobre o andamento dos trabalhos. Colocada em votação a realização da 75 

Conferência pelo CSDF com a participação dos movimentos sociais, o que foi aprovado por todos. 76 

Dr. Ricardo iniciou sua fala informando que as conferências regionais vão ser realizadas por 77 

Regiões de Saúde e não por Regiões Administrativas. Informou que foram propostas as datas 19 78 

e 20/05 para a Conferência Distrital de Saúde Mental, a realizar-se na UNIEURO. Convidou o 79 

CSDF para fechamento do planejamento de Saúde Mental no dia 10/03/2010, quando haverá 80 

uma oficina das 8 às 18 horas, que também se realizará na faculdade UNIEURO, e propondo a 81 

participação de um representante do CSDF. Sra. Maria Lúcia colocou ao Colegiado que o ISM 82 

não está mais recebendo novos pacientes por equipe multidisciplinar. Solicitado registro em ata 83 

para que a senhor Presidente tome conhecimento do fato. Dr. Ricardo continuou a apresentação 84 

discorrendo sobre os CAPS e CAPSAD existentes e os planejados. Informou sobre a Saúde 85 

Mental na Atenção Básica do DF, equipes matriciais, projetos de consultórios de rua. Colocou a 86 

dificuldade existente no CAPS Ceilândia, relacionado à área física, e que a mesma está somente 87 

na dependência da regularização da área. Após a exposição a Conselheira Marta colocou que a 88 

fala do Dr. Ricardo foi pertinente e solicitou que fosse discutido sobre as Conferências Regionais 89 

e Distrital de Saúde Mental. Conselheira Asenath parabenizou a apresentação e destacou que o 90 

assunto é oportuno. O Conselheiro Márcio colocou que o CSDF dará todo apoio necessário para 91 

realização da conferência, pela relevância do tema Saúde Mental. Solicitou que a Coordenação 92 

envie o Projeto “Vida de Rua” ao CSDF para conhecimento. A Conselheira Mariângela colocou 93 

que enquanto conselheira sente sempre dificuldade na operacionalização das Caravanas e 94 

Conferências pelo CSDF. Solicitou que seja escolhida Comissão Organizadora para trabalhar na 95 

conferência de Saúde Mental. Informada pela Secretária Executiva que já existe Comissão 96 

escolhida pelo CSDF: Fátima, Marta, Michel e Fernando Cotta, o Conselheiro Michel disse que a 97 

exposição técnica não foi sobre Conferência Distrital de Saúde Mental e sim sobre o Plano de 98 

Saúde Mental. Solicitou que o assunto da Conferência seja trazido na próxima reunião. Solicitou 99 

que fosse agendada reunião com a área de Psicologia para ser discutida a criação da Gerência 100 

de Psicologia. A senhora Presidenta colocou que a SES recém assumiu a gestão e está tomando 101 

conhecimento dos assuntos. A Presidente pediu ao Coordenador de Saúde Mental, em conjunto 102 

com a gestão e o CSDF, que trabalhem para o sucesso e a efetiva realização da Conferência de 103 

Saúde Mental Distrital. Assumiu o compromisso de agilizar os trâmites dos processos de 104 

alimentação e divulgação. O Conselheiro Michel disse da sua insatisfação pelo fato da 105 

Conferência de Saúde Mental não está sendo coordenado pelo CSDF. A Conselheira Marta disse 106 

que não se sente incomodada, pois está participando das reuniões junto com a conselheira 107 

Fátima, pois foi requisitado o retorno da coordenação da conferência pelo CSDF. A senhora 108 
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Josete, servidora e assessora técnica do CSDF, solicitou a retirada de pauta do informe referente 109 

ao Curso de Capacitação, pois deve ser apresentado por um conselheiro. Conselheiro Márcio 110 

como membro da Comissão de Capacitação será chamado para a próxima reunião. A senhora 111 

Presidenta solicitou a inclusão de pauta para apresentação da análise de contrato das UPAS. B) 112 

APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO: 01. Capacitação de Conselheiro para o ano de 2010. 113 

Apresentação: Josete – CSDF. Retirado de pauta. 02.  Processo nº 060.000.493/2010 Assunto: 114 

Relatório Final de Auditoria nº 8429/SISAUD-DENASUS/MS. Relator: Conselheiro Gustavo. 115 

Inclusão na pauta da RE do dia 09/03/2010 03. Processo nº 060.000.415/2010. Assunto: 116 

Proposta nº 105223/2009/ Reforma do Hospital de Sobradinho Relator: Conselheiro Gustavo. 117 

Inclusão na pauta da RE do dia 09/03/2010 04. Relatórios de Atividades/SUPRAC-SES 4º 118 

trimestre/2008. Relator: Comissão de Orçamento e Finanças – Conselheira Marta. Já 119 

apresentou. 05. Processo n. 060.006.146/2009 (aguardando nova versão do Parecer).  120 

Assunto: Relatório de Gestão da SES e seus órgãos vinculados /2008. Relatora: Conselheira 121 

Mariângela e Michel Platini. Inclusão na pauta da RE do dia 09/03/2010 06. Processo nº 122 

060.015.597/2009. Assunto: Cadastramento de projeto de construção de unidades básicas 123 

de Saúde/UBS. Relator: Conselheiro Márcio Koshaka. O relator fez a leitura do parecer 124 

apresentando histórico e análise do relatório com as justificativas emitidas pela DIAPS. 125 

Apresentou voto de aprovação com as devidas considerações. Aberto as discussões, 126 
encaminhado para o regime de votação. Aprovado por unanimidade. 07. Processo nº 127 

060.007.382/2009 (Processo já com Resolução, p/conhecimento do atendimento das 128 

recomendações). Assunto: Programação de Alimentação e Nutrição do DF. Relatora: 129 

Conselheira Asenath. Inclusão de pauta da RE do dia 09.03.2010.  08. Repassado para a 130 

solicitação de inclusão de pauta sobre UPAS. Dr. José Carlos – Subsecretario Atenção Saúde, 131 

iniciou sua fala falando sobre a RIDE, princípios do SUS e criação das Unidades de Pronto 132 

Atendimento no DF. Informou que o DF dispõe 04 UPAS construídas. Proposta de contratação 133 

que traz ao CSDF é a contratação de OS e que a Cruz Vermelha dentre todas apresentadas está 134 

apta e necessita de aprovação do CSDF. Informou que está trazendo o processo para distribuição 135 

e análise. O Conselheiro Michel colocou que acha importante a criação das UPAS e não concorda 136 

com os moldes de gestão por OS. Distribuído processo para o Conselheiro Michel, solicitou que 137 

fosse agendada pela Secretaria Executiva reunião com Ministério Público, Tribunal de Contas, 138 

CSDF e SES-DF para discussão do assunto. A reunião será agendada pelo conselheiro Michel, 139 

que avisará posteriormente. C) DOS COMUNICADOS: 1) Do Presidente: solicitou que fossem 140 

passados por e-mail os eventos e datas do CSDF, albamirindiba@yahoo.com.br. 2) Da 141 

Secretária Executiva do CSDF: Falou sobre a distribuição dos processos que deverá ocorrer no 142 

início da reunião através de sorteio e caso o conselheiro não se sinta apto para analisar a matéria 143 

deverá comunicar, no ato, e proceder a um novo sorteio. 2. Informou que recebeu um pedido do 144 

diretor do HRSAM, Dr. Agnelo, para que se forme uma comissão para regularizar o CS de 145 

Samambaia. 3. Aprovou as atas pendentes e pediu para os conselheiros assinarem as aprovadas. 146 

4. Informou que foi enviado ao GAB solicitação do Regimento Interno do Colegiado de Gestão da 147 

SES/DF conforme deliberado na 245ª RE. 5. Informou que foi encaminhado ao FSDF através do 148 

MEMO 016/2010, retificação da publicação da representação do CSDF no Conselho de 149 

Administração do FSDF, conforme deliberado na 245ª RE, os quais sejam: Marta Rosa, Michel 150 
Platini e Mariângela Delgado. 6. Informou que foi encaminhado ao GAB/SES memorando 151 

015/2010 solicitando a publicação das resoluções nºs 01 e 002/2010, aprovadas na 245ª RE e 152 
referentes aos processos nºs 060.011.619/2009 e 060.014.215/2009. 7. Foi informado ao 153 

GAB/SES que foi dado conhecimento ao plenário do CSDF na 245ª RE, sobre o relatório final 154 
complementar de auditoria nº 8428/SISAUD. 8. Foi informando ao GAB/SES que na 245ª RE a 155 

conselheira Mariângela retirou de pauta a matéria referente ao Relatório de Gestão da SES/2008 156 
para apresentação do parecer conclusivo na RO do dia 02.03.2010. 9. Foi encaminhado ao 157 

GAB/SES memorando 018/2010 solicitando providencias quanto à assinatura do Senhor 158 

Governador, bem como publicação do Decreto referente à substituição de membro suplente deste 159 

CSDF, nos termos do documento anexo do Movimento Orgulho Autista Brasil. 10.  Foi 160 

encaminhado ao Presidente do Colegiado de Gestão da SES/DF solicitação de posicionamento 161 

da SES face á política pública de saúde do DF referente ao Plano de Saúde do DF 2008-2011, 162 
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tendo em vista que a Conselheira Mariângela solicitou diligência junto ao GAB/SES após ter lido, 163 

discutido o parecer e tê-lo retirado de pauta. 11. Informou que foi indicado substituto para o 164 

conselheiro usuário Miller será o Sr. Bertoudo P. Matos. 12. Apresentou o convite do PRIMEIRO 165 

SEMINÁRIO DE ATENÇÃO PRIMÁRIA Á SAUDE DO GAMA NOS DIAS 27 e 28/04 2010. 166 
Repassado por e-mail a todos os conselheiros. 13. Apresentou o convite do “II FÓRUM 167 

NACIONAL DE POLÍTICAS DE SAÚDE: Sustentabilidade no Setor de Saúde no Brasil”, dia 168 

04/03/2010 das 09 às 14 horas no Interlegis – Senado Federal – repassado para todos os 169 

conselheiros do DF e Regionais, por e-mail. 14. Informou que a Comissão Organizadora da I 170 

CONFERENCIA MUNDIAL SOBRE O DESENVOLVIMENTO DE SISTEMAS UNIVERSAIS DE 171 

SEGURIDADE SOCIAL decidiu pelo adiamento da conferencia, que seria agora em março, para 172 
dezembro, de 01 a 05/12/2010. 16. Foi recebido o notebook pelo CSDF. 17. Informou que foi 173 

atualizada a página do CSDF na Internet contemplando a relação dos conselheiros, as pautas e 174 
atas. 18. Solicitou presença da comissão de orçamento na reunião do dia 04.03.2010 com o 175 

DENASUS, equipe da Secretaria de Gestão Estratégica do MS referente aos recursos do Projeto 176 
3060. 3) Dos Conselheiros: Conselheiro Michel solicitou todas as resoluções e deliberações do 177 

Colegiado de Gestão. Falou sobre a Presidência do CSDF e a sua substituição, que quando da 178 

ausência do Presidente onde for escolhida uma nova presidência para não ser trocada para não 179 

atrapalhar a continuidade da reunião. Solicitou ao Secretário de Saúde porque da não 180 

disponibilização de gel lubrificantes de camisinhas. Secretária Executiva colocou que 181 

excepcionalmente o Presidente não compareceu e ele é o primeiro a chegar. Falou sobre a 182 

indicação do FSDF e indagou se o mesmo foi apresentado. Foi informado que o mesmo já foi 183 

apresentado ao Colegiado. Solicitou agendar sabatina para o diretor do FSDF. O conselheiro 184 

Michel solicitou informações do Secretário de Saúde sobre o Programa de Redução de danos e 185 

solicitou a nomeação dos conselheiros. Conselheiro Márcio solicitou que o CSDF faça 186 

planejamento estratégico das atividades. Solicitou ainda que o CSDF solicite ao DENASUS cópia 187 

do relatório de auditoria realizada no DF a partir de março de 2009 e concluída recentemente.  188 

Solicitou ao Presidente que um conselheiro do DF participe da comissão técnica implantada pelo 189 

Secretário de Saúde para verificação de recursos do SUS aplicados em CDB no BRB. Entregou 190 

em mãos o memorando 064/2010-GDST/DIVEP/SUS/SES-DF que solicita a locação de 191 

infectologistas recém-contratados nos centros de referência em HIV/AIDS. A senhora Presidenta 192 

respondeu que a gestão contemplará vários itens da solicitação. Conselheiro Márcio solicitou que 193 

seja colocado no quadro de aviso os nomes dos servidores do CSDF, bem como função e carga 194 

horária. Também um aviso a ser afixado na porta do Conselho com informações de horário e dia 195 

de funcionamento da Secretaria Executiva. Conselheiro Márcio solicita a secretaria executiva 196 

relatório e planejamento com todos os recursos financeiros disponíveis para o fortalecimento do 197 

controle social, sejam das fontes 100 como das políticas de incentivo (PARTICIPASUS) e dos 198 

blocos de financiamento. Solicitou a distribuição de cópias aos conselheiros. A Presidenta 199 

solicitou que o processo sobre UPA fosse acompanhado pelas conselheiras gestoras Tereza 200 
Cristina e Asenath. D) DISTRIBUIÇÃO: 01. Processo nº 410.004.069/2008. Assunto: Análise 201 

da portaria conjunta que institui o Grupo Gestor Intersetorial para planejamento e 202 

coordenação do Programa Saúde na Escola. Conselheira: Fátima Celeste. 02. Processo nº 203 

060.001.324/2010. Assunto: Plano Estadual de Reestruturação da Área de Cirurgia Vascular 204 

nos Hospitais da SES-DF. Conselheiro: Gustavo Romero 03. Processo nº 060.002.766/2010. 205 

Assunto: Projeto de Tele saúde do Hospital Universitário de Brasília. Conselheira: Asenath. 206 

04. Processo nº 060.002.506/2010 Assunto: Projeto Básico de Coleta, Transporte, 207 

Tratamento e Disposição Final dos Resíduos de Serviços de Saúde da SES-DF. Conselheiro: 208 

Mariângela. 05. Relatórios de Atividades/SUPRAC-SES 3º trimestre/2009. Comissão de 209 

Orçamento e Finanças – Conselheira Marta, Mariângela e Michel. 06. Resultado da Auditoria nº 210 

7977 – DENASUS. Conselheiro: Gustavo. 07. Relatório de Auditoria nº 8079 – DENASUS. 211 

Conselheiro: Márcio. Não havendo nada mais a tratar, para constar, eu, Flávia Nery de 212 

Albuquerque Almeida, lavrei a presente ata para posterior apreciação e assinatura. Encerrada a 213 

reunião às 13 horas e 45 minutos. 214 


